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本报记者 张峰

从放纵开始
由热爱入局

不得不承认，在早期的电竞圈，从小就喜欢打游

戏几乎是所有职业选手的特征。作为一个不被认可

的兴趣爱好，游戏打得好不能获得家长的夸赞，但可

以成为同龄人中炫耀的资本。

2000 年，电脑上的游戏只有星际争霸、红色警

戒等几个为数不多的游戏。那一年，薛世亮刚满 18

岁，还在上高中的他已是学校里的星际大神，经常有

一群人跟着他一起玩，围着他看。“开始脑子里并不

是奔着职业去的，只是因为打得好吸引了一群人，自

己变得很膨胀，开始尝试去周围的网吧去挑战别

人。”回忆起这段岁月，薛世亮眼里依旧会闪光。

随着遇到的人越来越厉害，薛世亮渐渐萌生了

要打职业的念头。刚上大一的薛世亮瞒着家里人做

了个决定，偷偷休学1年去专心打游戏，向着梦想中

的职业电竞去努力。

出生于长春的冯永强的情况和薛世亮差不多，

小学时就在一款叫 CS 的射击游戏中打出了自己的

名气。2008 年腾讯上线运营了一款名叫《穿越火

线》的第一人称射击游戏，只有 16 岁的冯永强因为

有着多年打 CS 的基础，一上手就表现出了惊人的

天赋，短短一年时间就在一些业余比赛中拿到名次，

在朋友的牵线搭桥下，一家俱乐部联系上了他。

冯永强几乎没有犹豫就同意了：“我当时学习成

绩已经很差了，家里人也没少为我打游戏的事儿骂

我，但我确实学不进去了，有人这么一提，那我想正

好，而且他们还给我每月开2千块的工资。”

在刚开始，薛世亮和冯永强都还不知道职业电

竞是什么，他们只是想在游戏里赢，一直赢。

年少成名早
未老血已冷

“决定打职业后我经常跟着录像学习别人的打

法，一秒一秒的回放，研究，慢慢的我们才意识到，真

正的职业选手不仅仅是不停地打游戏，还有很多东

西要学。”但打了一年之后，薛世亮并没有打出自己

想要的成绩，再三考虑之后，他决定放弃。

放弃职业梦想的薛世亮乖乖回到学校完成了学

业，私自休学的代价自然就是学业上落后，回来后面

临着补课、重修学分，这让薛世亮体会到了放纵之后

的代价。

相比薛世亮的知难而退，冯永强则属于天赋型

选手，一开始就在舞台上崭露头角，2010 年入队后

就拿下了当年最有分量的 WCG（世界电子竞技大

赛）冠军。在接下来的两年里，冯永强拿下了这个项

目能拿下的所有冠军，是唯一一个大满贯选手，创造

了属于自己的传奇，月收入也从增长到 1 万多元。

这让他高兴不已，打游戏养活自己已不再是问题，甚

至给家里也有了交代。

只不过当时的冯永强并不知道自己会在这条路上

走多久，因为他直到退役都没有认真想过这个问题。

快速的成名很快让冯永强迷失了自我，“后来当

我再坐在赛场上时，我已经无法再让自己专注在比

赛中，虽然还想赢，但是感觉血已经冷了，这种状态

下必然拿不到什么成绩，2015 年所在的俱乐部解

散，我就没有再去别的队，直接回了家。”

冯永强自称后面的几年是他人生中最颓废的阶

段。2017年，冯永强结婚，直到这时，他才意识到责

任和压力：“我这辈子除了打游戏什么都不会，现在退

役了还能干啥，以后的收入怎么办。直到这个时候我

才真正开始想以后的路要怎么走。”这一年，他25岁。

兜兜转转一个圈
退役路要自己选

如愿毕业后的薛世亮，所学的计算机基础及应

用没有找到合适的用武之地，就去朋友开的网吧帮

忙，因为之前有打职业的经历，薛世亮也经常联系之

前的朋友搞一些小型的赛事，把网吧搞得有声有色

的同时，开始帮着带队伍，培养新人，慢慢又迂回到

了电竞圈。

“比赛搞得多了，也见到了很多梦想打职业的孩

子，看着他们走上我之前走的路，我想帮他们一把，

让他们走得更顺利一些。”

怀着这样的想法，薛世亮加入到了 LGD 俱乐

部，开始负责青训，“每天都会有人来咨询自己能不

能打职业，自己的孩子能不能打职业，每当这个时候

我都会先跟他们聊一两个小时，告诉他们电竞是什

么，和游戏有什么区别，这条路该怎么走，走上来之

后还要怎么做，因为简自豪只有一个。”

而迷失了三年多的冯永强思来想去，决定回到

电竞这个圈子。28 岁他已经不再年轻，知道原先的

赛场肯定回不去了，摆在眼前的还有两条路，一是当

教练，另一个就是等新的游戏出来去试试能不能找

到新的机会。

“我其实是被自己荒废的，现在算是重新找到了

目标，首先我肯定会在电竞行业一直做下去，现在尝

试做教练，后面也会跟着俱乐部学习一些别的东西，

赛事、运营，我相信只要现在肯学，依旧不算晚。”

退役是职业运动员无法绕开的话题，前不久《英雄联盟》职业选手简自豪（游戏ID：UZI）因伤病退役，在电竞迷中引发很大

反响，这个23岁的电竞明星在爱好者中的影响力，不亚于传统体育项目中的科比、C罗，他的退役让人们再次重新审视这个专

属年轻人的职业。

电子竞技是个吃青春饭的行业，据一份 2019 年的统计报告显示，《英雄联盟》职业联赛在役的 120 位职业选手平均年龄

在20岁左右，能加入这一行列者无一不是天赋能力俱佳，但在享受过五六年的高光时刻后，如何从赛场上走下来，是所有职业

选手们都要思考的事情，记者从杭州LGD俱乐部里找到几位退役的职业选手，在他们看来，电竞这条路从来都是布满荆棘和

坎坷，而退役并不是这条路的尽头。

这个行业最需要天赋，也最不能长久依赖天赋

吃青春饭的电竞选手
年过20成前浪

电子竞技进入的门槛其实很高，以LGD的青训

营为例，每期报名的人都有几千人，但往往最后留下

的只剩几十人，真正走上职业赛场的更是只有个位

数，选拔比例甚至不到千分之一。

即便走上职业，在这个以胜负轮成败的地方，能

不能在职业赛场站稳脚跟，能不能成为下一个UZI，

机遇、实力、心态都缺一不可，这同样不是仅仅会打

游戏就能实现的。

当然电竞行业不仅仅只有职业选手这一个选

项，一个成熟的俱乐部更像是一家企业，在赛事运

营、策划、管理等都需要人才，但这些仍旧需要有足

够的知识储备才能保证。

中途休学的薛世亮庆幸自己能够及早认清现

实，有过传奇过往的冯永强也在重新审视自己以后

的人生路，他们用自己的过往告诉后来人，如果你想

把这个当做一生要走的路，光有梦想是不够的。

你会打游戏，离吃这碗饭还很远


